

## РЕЛИГИОВЕДЕНИЕ

УДК 291.11+294.5

*Е. Г. Романова*

### **МАРГИНАЛЬНОСТЬ АНАНДА МАРГА КАК СПЕЦИФИЧЕСКИЙ ВАРИАНТ СИНКРЕТИЗМА НОВЫХ РЕЛИГИОЗНЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ XX ВЕКА**

Статья посвящена рассмотрению некоторых важных аспектов нового религиозного синкретизма Международной неоиндуистской организации Ананда Марга на примере деятельности ее лидера — религиозно-политического деятеля Индии XX в. П. Р. Саркара. В центре внимания автора находятся политические, социальные и религиозные мероприятия Саркара, который пытался противостоять политической системе во главе с Ганди, обращаясь к идеям «общественно-политического тантризма». Ананда Марга почти неизвестна отечественным исследователям религии, поэтому автор в основном сосредоточивает внимание на событиях, которые сформировали неоднозначную репутацию этого объединения. Занимая позицию нейтрального наблюдателя, автор проводит параллели с аналогичными явлениями и событиями. В статье также поднят ряд общих проблем нового религиозного синкретизма, являющегося крупномасштабным явлением «альтернативной духовности», характерным для современного общества. Библиогр. 12 назв.

*Ключевые слова:* религиозная организация, синкретизм, маргинальность, тантризм, гуруизм, политическая, социальная и религиозная деятельность.

*E. G. Romanova*

### **THE MARGINALITY OF ANANDA MARGA IS A SPECIFIC VARIANT OF THE SYNCRETISM OF NEW RELIGIOUS COMMUNITIES IN THE TWENTIETH CENTURY**

The article considers some of the important aspects of the new religious syncretism of International Non-Hindu organization Ananda Marga based on its leader's activities. P. R. Sarkar was a religious and political leader in twentieth-century India. The author focuses on P. R. Sarkar's political, social and religious activities, his attempts to oppose the political system headed by Gandhi, appealing to the ideas of «socio-political Tantrism». Ananda Marga is a little-known organization in Russian science of religion, so the author mainly focuses on the events that shaped specific ambiguous reputation of this association. The author takes a position of an impartial observer and draws parallels with similar phenomena and events. The article also discussed a number of common problems of the new religious syncretism, which is a large-scale phenomenon of «alternative spirituality» of modern society. Refs 12.

*Keywords:* religious organization, syncretism, marginality, tantrism, guruism, political, social and religious activities.

*Романова Елена Геннадьевна* — кандидат философских наук, Санкт-Петербургский государственный университет, Российская Федерация, 199034, Санкт-Петербург, Университетская наб., 7/9; начальник отдела, Министерство образования и науки Российской Федерации; e.g.romanova@mail.ru

*Romanova Elena G.* — Candidate of Philosophy, St. Petersburg State University, 7/9, Universitetskaya nab., St. Petersburg, 199034, Russian Federation; Chief of department, Ministry of Education and Science of the Russian Federation; e.g.romanova@mail.ru